
MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023  Edición 12.252 / Año XXXII / 08 págs $250elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

CON DIVERSAS 
PREPARACIONES

DURANTE EL AÑO 2024 

SOLICITAN AYUDAS PARA 
APICULTORES

REALIZAN 
OCTAVA FIESTA 
DEL CHANCHO 
EN LIMARÍ 

PROYECTAN 
BAJA INVERSIÓN 
MINERA EN LA 
REGIÓN

PRIMERA 
EVALUACIÓN 
POR MUERTE 
DE ABEJAS 

ALCALDESA DE RÍO HURTADO ASUME COMO 
PRESIDENTA DE LOS MUNICIPIOS RURALES

03

06

AUTORIZACIÓN DEPENDE DE LAS AUTORIDADES ARGENTINAS

CRECE INCERTIDUMBRE 
POR VERANADAS

Los crianceros lamentan la escasa difusión del avance de las tratativas que 
tienen por objetivo, autorizar el cruce de ganado a territorio trasandino en 
busca de agua y mejores pastos. En ese sentido, una delegación del  Consejo 
Regional espera viajar a San Juan para conversar sobre el tema. 02

C
E

D
ID

A

SEQUÍA Y ELECTRIFICACIÓN SON LOS GRANDES DESAFÍOS 

04

07
CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO OVALLE SIGUE IMPARABLE EN LA COPA RIQUÍSIMO

CAMPEONATO INTERREGIONAL SUB 18

08



EL OVALLINO  MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Pocos avances en negociación de veranadas 
preocupa a crianceros de la región 

TAMBIÉN CRITICAN LENTAS AYUDAS POR PARTE DEL ESTADO

Los dirigentes campesinos lamentan la poca comunicación que 
actualmente existe con las autoridades, lo que les genera gran 
incertidumbre ante la eventual imposibilidad de desarrollar 
esta tradicional actividad ganadera. Desde el Consejo Regional 
explicaron que se tiene planificado un viaje a San Juan para 
conversar con las autoridades argentinas, esperando que a 
final de mes, se pueda tener una respuesta definitiva. 

Una de las actividades más tradi-
cionales de los crianceros de la región 
son las verandas, práctica ancestral 
en la que se trasladan junto a sus 
animales a la alta cordillera para en-
contrar alimento y agua. 

No obstante, esta tradicional actividad 
no se ha realizado hace ya algunos años, 
y los dirigentes del gremio caprino ven 
cómo esta posibilidad parece alejarse 
nuevamente para esta temporada, ya 
que critican un lento avance en las 
negociaciones entre las autoridades 
y poca comunicación con ellos. 

“La situación actual de los criance-
ros de la región es muy difícil, y cada 
día se agrava más porque la sequía 
aumenta y se secan las napas sub-
terráneas. La poca hierba verde que 
había ya no está, entonces nuestro 
rubro está en riesgo por esta sequía. 
Con respecto a las verandas tene-
mos cero información. Ya estamos 
en el mes de octubre y este proceso 
ya debería estar definido”, indicó el 
presidente de la Asociación Gremial 
de Crianceros del Limarí, Juan Carlos 
Codoceo. 

“Yo ruego todos los días a Dios que 
toque el corazón de las autoridades 
argentinas, porque las verandas son 
muy importantes, sobre todo este año 
que ha sido extremadamente malo y 
seco”, agregó el criancero oriundo del 
sector de Alcones. 

Palabras similares tuvo el presidente 
de la Asociación de Crianceros de 
Monte Patria, David Arancibia. “Las 
relaciones con las autoridades están 
quebradas. Hace mucho tiempo que 
no nos reunimos en mesas sociales. 
Están cambiando las autoridades, 
mientras que los crianceros quedamos 
pensando en qué va pasar. No tenemos 
novedades con las veranadas, y en la 
zona tenemos muchos crianceros que 
esperan moverse hacia Argentina, 
pero no sabemos que va pasar con 
ellos”, declaró.

“Las veranadas son fundamentales 
para los crianceros que la realizan, 
porque cuentan con ese forraje en 
la cordillera para la sobrevivencia 
de su ganado. Si hay menos comida 
obviamente el criancero tendrá menos 
cabras”, agregó el dirigente. 

Por su parte, el presidente de la 
Asociación Gremial de Crianceros del 
Choapa, Héctor Báez, confía en que 
este tema pueda tener prontamente 
novedades. “Dentro de los próximos 
días esperamos que nos confirmen 
cuando hay reunión entre las autori-
dades, para ir viendo esta situación. 
Las veranadas son muy importantes 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Las veranadas no han sido autorizadas desde hace varias temporadas. EL OVALLINO

por la sequía que estamos viviendo 
hoy en día. Hay crianceros que no 
van a tener agua. Además están 
anunciando calores de hasta los 40 
grados, y eso quiere decir que se van 
agotar más rápido los acuíferos. Por 
todo eso es muy importante que se 
autoricen las verandas, para que la 
gente pueda ir en busca de agua y 
forraje”, apuntó. 

REUNIÓN EN ARGENTINA 
Al ser consultado por Diario El 

Ovallino, el consejero regional, Wladimir 
Pleticosic, explicó que el gobierno está 
llevando a cabo una Mesa Regional 
para la Internacionalización de la 
Región de Coquimbo, en donde se 
está avanzando con respecto a las 
veranadas. 

Por otra parte, aseguró que pron-
to se realizará un viaje a Argentina 
para conversar con las autoridades 
de ese país.

“Como Consejo Regional tuvimos 
la intención de viajar en los primeros 
días de septiembre, para conversar 
con las nuevas autoridades de San 
Juan, viaje que no pudimos hacer por 

distintas diferencias con el ejecutivo 
del gobierno regional. No contentos 
con ello, el consejo insistió en la 
posibilidad de viajar, y en la última 
sesión pudimos generar un acuerdo 
en donde algunos representantes 
iremos a San Juan, a distintas re-
uniones, con una agenda bastante 
importante, en donde tenemos la 
misión de generar un dialogo para 
autorizar las veranadas”, sostuvo.

Sin embargo, enfatizó en que la 
palabra final la tendrán las autori-
dades argentinas, ya que son éstas 

las que deben autorizar el paso hacia 
su territorio. 

“Esta no es una situación que de-
penda de nuestro país, sino que de-
pende de la voluntad de la Provincia 
de San Juan, y en ese sentido vamos 
a generar todos los esfuerzos para 
poder destrabar este problema, y así 
nuestros crianceros puedan usar la 
cordillera. Esperamos que a fines de 
este mes ya podamos tener alguna 
respuesta concreta”, apuntó. 

Estas palabras fueron complementa-
das por la seremi de Gobierno, Paulina 
Mora, quien asumió como secretaria 
ejecutiva de la Mesa Regional para 
la Internacionalización de la región.

“Por tradición, la primera autoridad de 
la Región de Coquimbo, la gobernadora 
(Krist Naranjo), es quien encabezaba 
las tratativas con el gobierno de San 
Juan para la realización de las vera-
nadas. Sin embargo, en el marco de 
la Mesa de Internacionalización de 
la Región de Coquimbo hemos abor-
dado varias temáticas para proyectar 
nuestra zona. Ahí, como gobierno, 
nos hemos puesto a disposición 
de los consejeros para contribuir a 
llegar a un acuerdo en esta materia 
y, también, informamos las ayudas 
que estamos entregando a nuestros 
crianceros a través del Ministerio 
de Agricultura y el Plan Coquimbo. 
Reafirmamos nuestra voluntad de 
apoyar todas las gestiones necesa-
rias para suscribir un convenio con 
la provincia hermana de San Juan y 
así asegurar este tradicional proceso”, 
indicó la autoridad. 

LENTITUD EN AYUDAS 
No obstante, mientras se espe-

ran novedades con respecto a las 
verandas, los crianceros afirmaron 
que la entrega de ayudas por parte 
del Estado, ha sido muy lenta hasta 
el momento. 

“Las ayudas las vemos demasiado  
lentas, hay mucha confusión. Le 
pedimos a las autoridades que por 
favor, faciliten la entrega de ayudas 
a la gente, porque actualmente piden 
muchos requisitos que son compli-
cados para los adultos mayores”, 
indicó Juan Carlos Codoceo. 

“Estamos esperando una solución 
con respecto a las verandas, pero 
si es que no es así, esperamos que 
pueda haber algún apoyo. Sabemos 
que el gobierno la tiene difícil con 
los recursos, por lo que pasó en el 
sur, pero acá en el norte también 
la estamos pasando muy mal hace 
mucho rato”, señaló por su parte 
Héctor Báez.

“CON RESPECTO A LAS 
VERANDAS TENEMOS CERO 
INFORMACIÓN. YA ESTAMOS 
EN EL MES DE OCTUBRE Y 
ESTE PROCESO YA DEBERÍA 
ESTAR DEFINIDO”
JUAN CARLOS CODOCEO
DIRIGENTE DE CRIANCEROS DEL LIMARÍ 
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“Una de las 
problemáticas más 

importantes que tiene 
la ruralidad es la 
electrificación”

CARMEN JUANA OLIVARES, PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE  MUNICIPIOS RURALES DEL NORTE CHICO

La alcaldesa riohurtadina fue electa como presidenta de la 
Asociación de  Municipios Rurales del Norte Chico, y en este 

sentido destaca la importancia de avanzar en diferentes 
temáticas, como la sequía, proyectos de electrificación, hogar 
estudiantil para universitarios provenientes de la ruralidad y 

pavimentación de caminos.

El pasado viernes la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, fue 
electa como la nueva presidenta de 
la Asociación de Municipios Rurales 
del Norte Chico, lo que además es un 
hecho histórico, ya que es la primera 
mujer en asumir dicho cargo. 

En conversación con Diario El 
Ovallino, la autoridad riohurtadina 
destaca la importancia de este nuevo 
desafío, “es una tremenda responsa-
bilidad en el sentido de la importante 
labor que cumple la asociación, pero 
también una responsabilidad de gé-
nero, al considerar que soy la primera 
mujer presidenta de la asociación. 
Eso habla muy bien de los espacios 
públicos que nos permiten nuestros 
colegas varones, ya que fui electa por 
la votación del resto de los alcaldes”, 
fueron sus primeras palabras en esta 
conversación. 

“Estoy agradecida de la confianza de 
los alcaldes, concejales y concejalas 
de la Región de Coquimbo. Vamos a 
trabajar en conjunto como siempre lo 
hemos hecho, para seguir mejorando 
la calidad de vida de cada uno de los 
habitantes de los sectores rurales de 
la región”, complementó. 

ADAPTACIÓN AL 
CAMBIO CLIMÁTICO 

La sequía es un problema transversal 
en las comunas rurales del norte, y así 
lo entiende Carmen Juana Olivares, 
quien comenta que este es uno de 
los principales desafíos que tendrá 
en la asociación. 

“La ruralidad tiene nuevos desafíos, 
ya que está el cambio climático que 
afecta en mayor medida al área rural 
que a las comunas urbanas, por lo tanto 
es un desafío importante mejorar la 
calidad de vida. Estamos poniendo 
énfasis en el manejo y optimización 
del agua. Vamos a trabajar algo que ya 
hemos trabajado en Río Hurtado, que 
tiene que ver con una planta japonesa 
que recicla prácticamente el 100% 
de las aguas”, comenzó declarando. 

“Otra iniciativa que vamos a masificar 
tiene que ver con el agua atmosférica. 
Hay un prototipo que está funcionando 
desde el 2017 en Canela, y que lo 
estamos adaptando en los sectores 
secanos para tener agua, lo que va 
permitir usos domésticos como lavar 
la ropa y la loza, así como también 
usos productivos”, complementó. 

Sobre esta adaptación al cabio cli-
mático, Olivares agrega también la 
importancia del manejo sustentable 
de la tierra, iniciativa que nació  de 
los propios campesinos de la región, 
“hemos participado activamente en 
la mesa de desarrollo rural, que es 
una instancia en donde se conversan 
temas del campesinado. En ese sen-
tido estamos apoyando las políticas 
de desarrollo rural, las que se dividen 
en diferentes ejes, como por ejemplo 
el manejo sustentable de la tierra”. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Río Hurtado

La alcaldesa de Río Hurtado, Carmen Juana Olivares, fue electa como presidenta de la Aso-
ciación de Municipios Rurales del Norte Chico. 

EL OVALLINO

ELECTRIFICACIÓN Y PAVIMENTOS 

Además de la sequía, existen otros 
desafíos transversales para las co-
munas rurales, como son por ejemplo 
los proyectos de electrificación, ya 
que aún hay sectores que no cuentan 
con este bien. 

“Una de las problemáticas más 
importantes que tiene la ruralidad, 
además del agua, es la electrificación, 
en el sentido que tenemos muchos 
sectores apartados que no tienen 
acceso a la electricidad, en donde 
generalmente viven los crianceros. 
Eso tiene un impacto en la salud de 

las personas, porque hay una alta 
tasa de dependientes de insulinas, 
y por eso es necesario tener electri-
ficación. Por lo tanto vamos a seguir 
trabajando para poder concretar las 
extensiones de red”, indicó Olivares 
al respecto. 

Asimismo, se destaca la necesidad de 
mejorar los camiones rurales, “tenemos 
una fuerte lucha con respecto a los 
caminos, creemos que ya se tienen 
que modernizar las asignaciones de 
recursos para las pavimentaciones 
básicas, porque es muy complejo 
nuestro territorio, y el formato que tiene 
Vialidad con los contratos globales 
se queda corto con las necesidades 
que tienen los territorios”, apuntó. 

ALOJAMIENTO PARA ESTUDIANTES 
EN LA CIUDAD 

Por último, uno de los grandes pro-
yectos que tiene esta asociación 
es la implementación de un hogar 
estudiantil en La Serena, en donde se 
pueda recibir a estudiantes universi-
tarios que provienen de la ruralidad. 

“El día 25 se nos va entregar la 
primera casa fiscal que solicitamos a 
Bienes Nacionales, la cual reconver-
tiremos en un hogar para estudiantes 
universitarios provenientes de dife-
rentes comunas rurales”, explicó la 
alcadesa riohurtadina. 

“Estas casas fiscales normalmente 
son para funcionarios públicos, pero 
en Coquimbo y La Serena existe una 
oferta inmobiliaria suficiente para que 
ellos puedan tener su casa y arrendar, 
sin embargo un estudiante de zo-
nas rurales y sus padres no siempre 
tendrán los recursos para pagar un 
arriendo y así asegurar que sus niños 
puedan estudiar. Ante esa situación, 
nosotros hacemos un llamado para 
que las casas fiscales se pongan a 
disposición de la asociación, para 
adaptarlas como hogares estudian-
tiles”, agregó para concluir. 

“ASUMIR COMO PRESIDENTA 
ES UNA TREMENDA 
RESPONSABILIDAD 
EN EL SENTIDO DE LA 
IMPORTANTE LABOR QUE 
CUMPLE LA ASOCIACIÓN, 
PERO TAMBIÉN UNA 
RESPONSABILIDAD DE 
GÉNERO, AL CONSIDERAR 
QUE SOY LA PRIMERA 
MUJER PRESIDENTA DE LA 
ASOCIACIÓN”
CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO Y PRESIDENTA 
DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS RURALES 
DEL NORTE CHICO 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Autoridades entregan primera evaluación 
sobre la mortandad de abejas en Monte Patria

UN 90% DE LAS ABEJAS ESTARÍAN MUERTAS 

Las autoridades se reunieron con los 10 apicultores afectados por la muerte masiva de abejas. 
CEDIDA

El alcalde Cristian Herrera solicitó apoyo económico, alimento 
y cera para restablecer a la brevedad la capacidad productiva 
de los apicultores afectados.

Durante la tarde del 16 de octubre el 
municipio de Monte Patria y los api-
cultores afectados por la mortandad 
de abejas se reunieron con el seremi  
de Agricultura, SAG, Indap, seremi de 
Salud, y la delegación presidencial 
provincial del Limarí. 

Se trataría de 2.845 colmenas afec-
tadas trayendo consigo un daño eco-
nómico y comercial considerable, ya 
que supera los 370 millones de pesos, 
según la información entregada por los 
propios afectados, en consecuencia, 
un 90% de la población de abejas 
estarían muertas.

Esta reunión se presentaron los 10 
apicultores afectados registrados, y 
señalaron cuál habría sido su perdi-
da y cómo esto afectaría sus vidas. 
Según acusaron los damnificados, 
esta situación nace a raíz de la crisis 
ambiental que atraviesa la comuna, la 
falta de flora nativa y la fumigación 
que se realizan en los fundos agrícolas 
aledaños a las colmenas. 

En esta misma línea, las autoridades 

realizaron un catastro y tomaron 
muestras en el lugar de los hechos, 
para determinar eventuales respon-
sabilidades. Horas después del suce-
so, el Sistema de Registro Agrícola 
(SAG), visitó la zona y se llevó a las 
abejas a análisis, se está a la espera 
de que este jueves o viernes lleguen 
los resultados. En esta reunión se 
discutió cuáles serían las posibles 
sanciones y cuáles son las vías para 
que los afectados reciban una medida 
remedial.

Ante el proceso de respuesta que 
exigen los apicultores, el seremi de 
agricultura, Christian Alvarez detalló 
que “primero revisemos los compromi-
sos que adquirimos el martes pasado 
en terreno con los apicultores, dos se 
cumplieron, el municipio de Monte 
Patria levantó el requerimiento, el 
diagnostico, lo que fue fundamental 
para poder comenzar a resolver. El 
SAG realizó la toma de muestras 
que estaba comprometida y también 
realizó la fiscalización a los predios 
aledaños, situación que va a continuar. 

Además Indap se comprometió a 
través de dos instrumentos que ellos 
tienen para apoyar a los apicultores 
en el proceso reactivación económica 
frente a las importantes pérdidas que 
ellos sufrieron”

Álvarez añadió que “además com-
prometimos, desde la Delegación 
presidencial  provincial del Limarí, en 
conjunto con el municipio, acciones 
jurídicas u orientaciones jurídicas res-
pecto a futuras demandas al respecto 
las cuales podrán ser analizadas en 
función de los antecedentes del la-
boratorio y de todos los antecedentes 
que presenten también el Servicio de 
salud. Contamos con el apoyo de la 
oficina parlamentaria de la diputada 
Carolina Tello donde va a pedir a la 
superintendencia de salud su inter-
vención al respecto, y otras medidas 
que van a complementar lo que ya 
estamos realizando al respecto”.

Por su parte, Karen López, presidenta 
de la mesa regional apícola recibió de 
buena forma la pronta respuesta de 
las autoridades. “La verdad es que es 
lo que uno espera es que se puedan 
obtener respuestas y fiscalizaciones 
rápidamente, para empezar a tomar 
acciones de forma inmediata con lo 
ocurrido. Estuvimos con el abogado 
de la delegación presidencial provin-
cial del Limarí y también contamos 
con la disposición del municipio en 
términos legales, así que ahí vamos a 
tener que esperar los resultados de los 
análisis que va a llegar entre jueves y 
viernes y de ahí decidir qué acciones 
vamos a tomar en conjunto con los 
demás colegas. Si me preguntan yo 
voy por la demanda e indemnización 
por la pérdida de mis colmenas. Hace 
algunos años había ocurrido, es algo 
que se ve que sucede pero no masivo 
como sucedió ahora y afectando a 
varios productores entonces esto no 
es algo que se pueda silenciar y no 

hacer visible”.
Para finalizar, el alcalde Cristian 

Herrera Peña, reafirmó su compromiso 
a encontrar justicia para las familias 
afectadas. “Tanto el servicio de salud 
como el SAG han hecho inspecciones, 
de hecho, han detectado anorma-
lidades en algunos predios que no 
fueron informados en su minuto, 
y hay procesos sancionatorios. No 
tenemos toda la información todavía, 
nos faltan algunos datos para también 
apoyar concretamente a los apiculto-
res en las demandas que se puedan 
realizar tanto civiles contra quienes 
son responsables de esta mortandad 
que les ha afectado enormemente su 
patrimonio y las ventas proyectadas 
que tenían para este año. Agradezco 
también a los organismos públicos que 
estuvieron presentes y a los represen-
tantes de la diputada Carolina Tello 
de la delegación presidencial y con   
quienes vamos a seguir para poder 
perseguir a los responsables de esta 
situación. Agradecemos a Indap que 
rápidamente, luego del levantamiento 
que hicimos como municipalidad 
con respecto al suceso, también ha 
destinado instrumentos con recursos 
a los apicultores para tener algunos 
recursos para poder reinventarse o 
rearmarse luego de esta mortandad, 
como alimentos, con la compra de 
algunos otros insumos para poder 
volver un poquito a la normalidad pero 
no en la totalidad porque la mortandad 
fue enorme, pero si tener un apoyo 
que les permita reiniciar nuevamente 
su trabajo”.

La comunidad apícola y las auto-
ridades están unidad en su deter-
minación de proteger la apicultura 
y asegurar que casos como este no 
vuelvan a ocurrir. Aún se está a la 
espera de nuevos resultados tras la 
investigación que las autoridades se 
encuentran realizando. 

Monte Patria
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La herencia de dolor que dejó la Caravana 
de la Muerte y que perdura tras 50 años

RECORDARON A LOS 15 FUSILADOS

En el Cementerio Municipal de La Serena se congregaron familiares y amigos de los 15 fusilados por la Caravana de la Muerte para instalar 
una placa en su recuerdo. 

CEDIDA

Ayer, los familiares de las 
personas fusiladas por la 
comitiva militar enviada 
por Augusto Pinochet  y que 
dejó un saldo de muertes 
durante su paso por distintas 
ciudades, entre ellas La 
Serena, pusieron una placa 
en el lugar donde fueron 
encontrados sus restos 
25 años después de su 
asesinato.

Ayer, familiares y amigos de los 
15 presos políticos asesinados el 
16 de octubre de 1973 por miem-
bros de la Caravana de la Muerte, 
instalaron una placa recordatoria 
en la fosa común del Cementerio 
Municipal de La Serena, en donde 
fueron encontrados sus restos, con 
el objeto de que no se olviden las 
atrocidades que vivieron sus seres 
queridos.

En general, todos coinciden en 
que la Caravana de la Muerte, que 
asesinó a sus familiares al margen 
de toda norma, dejó tras de sí una 
herencia de dolor, angustia, impo-
tencia y familias completamente 
destrozadas.

Si bien con el paso de los años 
han seguido adelante con sus vidas, 
no han cejado ni un minuto en su 
lucha por ver a los responsables de 
tan horrendo crimen pagar por lo 
que hicieron.

NUEVAS GENERACIONES
Sin embargo, entre los familiares 

de los fusilados de 1973 no sólo se 
podía apreciar decenas de rostros 
de personas que han envejecido 
con el dolor sobre sus hombros y 
con miles de kilómetros recorridos 
buscando justicia, sino que también 
a jóvenes que son parte de las nuevas 
generaciones que  tampoco están 
dispuestas a olvidar lo ocurrido.

Una de ellas, sobrina de Jorge 
Peña Hen, es Sofía Larraguibel, 
quien sostuvo que “a 50 años del 
golpe de Estado por supuesto que 
tenemos que seguir luchando por 

la justicia y la verdad y ponerle fin 
al pacto de silencio que tienen las 
Fuerzas Armadas y los civiles de 
Chile, y también tenemos que crear 
los 50 años que se vienen, donde 
lo más probable es que no estén 
las personas que conocieron a los 
asesinados. Por lo tanto, el rol de 
nuestra generación, como yo, que 
tengo 25 años y que tenía dos se-
manas de vida cuando mi papá fue 
al funeral de su tío Jorge Peña Hen, 
es que nos dediquemos a recordar, a 
hacer justicia y no detener la lucha 
de los familiares”, afirmó.

MASIVO ENCUENTRO
La ceremonia conmemorativa que 

reunió a decenas de personas fue, 
además, el marco propicio para 
reunir a ex presos políticos que 
sobrevivieron a la dictadura militar, 
como es el caso del ex gobernador 
Augusto Castex, uno de los goberna-
dores más jóvenes del país durante 
esa época, ya que sólo contaba con 
23 años cuando asumió ese cargo.

En ese sentido, Castex recordó 
cuando fue detenido y el rumbo 
que siguió posteriormente.

Recuerda que tras ser detenido y ser 
llevado a la cárcel de La Serena, fue 
puesto en libertad en 1974, “porque 
ellos querían dar una imagen de 
que eran hombres buenos, porque 

se acercaba Navidad. Entonces 
soltaron a varios que estábamos 
detenidos y que teníamos cargos 
públicos, pero con firma periódica 
en el regimiento. Posteriormente, en  
el año 1975 me aplican la Ley de 
Seguridad Interior del Estado y me  
relegan a Tocopilla, donde estuve 
hasta fines de 1976 y de ahí volví 
a Coquimbo. Pero por seguridad 
tuve que emigrar fuera de mi zona. 
Me fui a Viña del Mar, después a 
Santiago y ahí he realizado mi vida 
y, actualmente, participo en orga-
nizaciones de Derechos Humanos, 
como la Corporación La Serena 16 
de Octubre, de la cual, soy uno de 
los fundadores”, rememoró parte 
de su vida.

AUTORIDADES ACOMPAÑAN
El alcalde de La Serena, Roberto 

Jacob, acompañó a las familias 
en el solemne acto realizado y al 
término de éste, explicó que asistió 
porque “lo que pasó nunca debió 
haber ocurrido. Fue un vil asesinato. 
Las cosas hay que llamarlas por su 
nombre. Creo que mientras ellos los 
recuerden, siempre va a existir la 
esperanza de que se haga justicia 
en algún momento y terminar con 
ese famoso pacto de silencio, por-
que hay gente que sabe qué pasó y 
dónde están. Ojalá se arrepientan 

en algún momento, y terminen con 
el sufrimiento de todas estas per-
sonas”, declaró.

En la misma línea, Tarcila Piña, jefa 
regional del INDH, sostuvo que para 
ellos era importante acompañar a las 
organizaciones, familiares y amigos 
“de los 15 ejecutados por el Ejército 
de Chile, por el paso de la Caravana 
de la Muerte por nuestra región. Son 
15 hombres que no sólo les faltan 
a sus familias, a sus amigos, sino 
que nos faltan a toda la sociedad. 
La justicia ha tardado mucho, 50 
años y todos sabemos que cuando 
la justicia tarda, claramente no es 
justicia. Por lo tanto, hemos que-
rido relevar algo que es un deber 
ético para toda la sociedad chilena, 
que es el deber de  recordar y de 
promover la memoria de estos 15 
hombres”, señaló.

También fue parte del acto, el 
seremi de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, Cedric Steinlen, 
quien  dijo que como ministerio este 
año, en el contexto del proceso de 
conmemoración de los 50 años del 
Golpe Militar de 1973, “hemos ido 
avanzando en las regiones para poder 
establecer sitios de memoria. En este 
caso, el Cementerio de La Serena 
es el segundo sitio de memoria que 
es declarado Monumento Histórico 
por el Consejo de Monumentos 
Nacionales”.

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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EXTRACTO
REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, REMATARÁ EL 
DÍA 30 DE OCTUBRE DE 2023; A LAS 11:00 HORAS, DEPARTAMENTO N°104 DEL PISO UNO, DEL 
EDIFICIO DOS, Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO SUPERFICIAL N°39, AMBOS 
DEL CONDOMINIO LLANOS DE SAN LUIS, SECTOR UNO, CON ACCESO PRINCIPAL POR CALLE 
IGNACIO LOYOLA N°688, COMUNA DE OVALLE, PROVINCIA DE LIMARÍ, CUARTA REGIÓN. SE 
INCLUYEN LOS DERECHOS PROPORCIONALES DE DOMINIO, USO Y GOCE SOBRE EL SUELO Y 
DEMÁS BIENES COMUNES, INSCRITO A FOJAS 1438 VUELTA Nº1946 DEL REGISTRO DE 
PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE OVALLE, AÑO 2020. MÍNIMO PARA LAS 
POSTURAS EN LA SUMA DE $47.534.991.- INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN 
MEDIANTE VALE VISTA DEL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR UN 
VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO 
PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON 
INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE 
DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO 
DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS 
AUTOS ROL C-1844- 2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON SECO”. Octubre de dos mil 
veintitrés La Serena,  once de ERICK BARRIOS RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE

COLEGIO DE CONTADORES DE CHILE A.G.
CONSTITUCION NUEVA 

MESA DIRECTIVA PROVINCIAL

CONSEJO PROVINCIAL LIMARI

El Consejo Provincial de Limarí del Colegio de Contado-

res de Chile A.G. tiene el agrado de comunicar, que con 

fecha 16 de Octubre de 2023, se constituyó la nueva 

Mesa Directiva Provincial, periodo 2021-2024, 

quedando constituida de la siguiente manera:

Presidenta: Yasna Paola Guerra Castillo

Vice Presidenta: Cyntia Erica Arancibia Villalobos

Secretaria: Laura Jeannette Barraza Alucema

Tesorero: Duberly Antonio Sierra Zepeda

Consejera: Claudia Iris Elena Sierra Bugueño

EXTRACTO

Secretario 

Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, en autos rol 

V-127-2022, por resolución de 31 de julio de 2023, se 

concedió la posesión efectiva de la herencia testada 

quedada al fallecimiento de don Arturo del Carmen 

Cortes Segovia, a favor de los siguientes herederos 

testamentarios: Doña Delfina Angélica Cortes Rivera y 

doña Lucrecia Natalia Cortes Rivera.

Coquimbo será la región con menor 
inversión minera durante el próximo año

EN EL NORTE DEL PAÍS

A pesar de que algunos indicadores 
económicos mejoraron después de 
la pandemia por covid-19, lo cierto 
es que los sectores productivos no 
han ido recuperándose a la misma 
velocidad. 

De hecho, de acuerdo a un estudio 
de la Corporación de Bienes de Capital 
(CBC) replicado por El Mercurio, la 
inversión en minería disminuirá un 
6% en 2024 en comparación con el 
año en curso. 

Es así como pronostica que se des-

A nivel nacional, se invertirán alrededor de 4.190 millones de dólares en la materialización 
de diferentes proyectos mineros. 

LAUTARO CARMONA

embolsarán alrededor de US$4.190 
millones en la materialización de 
diferentes proyectos en el territorio 
nacional. 

“Una vez resuelta la discusión acerca 
de la iniciativa de Royalty Minero, 
parte relevante de la incertidumbre 
para la inversión del sector se despejó. 
Sin embargo, aún queda pendiente 
lo que dice relación con la agilidad y 
estabilidad en los procesos de trami-
tación ambiental”, afirmó el gerente 
general de la CBC, Orlando Castillo. 

Realidad de la que Coquimbo no 
queda exenta pues, en la región, se 
invertirán 1.196 millones de dólares, 
monto que la convierte en la zona 

con menor desembolso en el norte 
del país. 

Consultado por esta situación, el 
presidente del Consejo Regional Minero 
de Coquimbo (Corminco), Juan Carlos 
Sáez, señaló que, además del proyecto 
de Infraestructura Complementaria 
(INCO) de Los Pelambres, El Espino 
de la Sociedad Punta del Cobre 
(Pucobre), Arqueros de  Nittetsu 
Mining o los sondajes cercanos a El 
Indio de Barrick Gold, no se observan 
nuevos desarrollos a concretarse en 
el mediano plazo. 

“Las causas de este escenario son 
muchas, pero la más importante es la 
falta de certeza jurídica para invertir. 
Fueron bastantes años de discusión 
respecto a la tributación que debe tener 
la industria minera, lo que se suma a 
la extensa tramitación ambiental a 
la que se ven afecta sus iniciativas. 

Se deben sacar una enormidad de 
permisos”, agregó. 

Asimismo, el presidente de la 
Corminco manifestó que la elabo-
ración de una propuesta de nueva 
Constitución también podría perjudicar 
la intención de desembolsar capitales. 

“La exploración ha ido descendiendo 
porque dejamos de ser el territorio 
que éramos hace décadas pasadas. 
Sin ir más lejos, dejaremos de tener 
una carta fundamental en donde se 
clarificaba, por ejemplo, de quién 
eran los recursos o cómo se podían 
aprovechar. Es un ciclo negativo 
en el que se ve inmerso el país”, 
complementó. 

En este sentido, Sáez sostuvo que 
la materialización de proyectos como 
Dominga, propiedad de Andes Iron y 
que contempla una inversión de más 
de 2.500 millones de la divisa norte-
americana, dinamizaría la economía. 

Por su parte, el presidente de 
la Multigremial de la Región de 
Coquimbo, Marcos Carrasco, dijo 
que no ve que desde el gobierno se 
realicen esfuerzos por atraer al sector 
privado extranjero. 

“Sus señales no han sido claras, sobre 
todo, para el sector minero, en donde 
es fundamental que se den. Es una 
industria importante para la zona, por 
cuanto influye de forma importante 
en el Producto Interno Bruto (PIB). 
Es así como el decrecimiento en la 
inversión produce que la actividad 
económica se estanque”, aseguró. 

En consecuencia, el presidente de la 
Multigremial de la región añadió que 
la posición del ejecutivo liderado por 
Gabriel Boric, debería ser más proclive 
a los desembolsos internacionales. 

“Ojalá que las autoridades inicien 
un estudio sobre estos indicadores, 
de manera que implementen progra-
mas para incentivar la concreción de 
iniciativas. Por último, no puedo dejar 
de mencionar la lentitud que tiene la 
aprobación de los diversos permisos 
ambientales”, finalizó. 

De acuerdo a la Corporación 
de Bienes de Capital, se 
pronostica un desembolso 
de 1.196 millones de dólares. 
En ese sentido, líderes 
gremiales afirmaron que, 
junto con no observarse 
esfuerzos del gobierno por 
atraer inversión, la extensa 
tramitación ambiental 
y la implementación de 
normativas que aumentan la 
carga tributaria, dificultan la 
materialización de proyectos.

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Diversas preparaciones dieron vida a la octava 
versión de la Fiesta del Chancho en Limarí 

JUGOSAS RECETAS 

 En la Fiesta del Chancho se realizaron diferentes preparaciones de carne. EL OVALLINO

La tradicional festividad, 
impulsada por la junta de 
vecinos Pedro Aguirre Cerda 
de Limarí y apoyada por el 
municipio de Ovalle, se llevó 
a cabo en la plaza principal 
de la localidad, donde se 
expusieron ricos platos en 
base a este tipo de carne, que 
fueron disfrutadas por los 
asistentes. 

Diversas preparaciones disfrutaron 
los asistentes a la octava versión de 
la Fiesta del Chancho de Limarí, que 
se llevó a cabo en la plaza central de 
la localidad durante el fin de semana.

La tradicional festividad, impulsada 
por la junta de vecinos Pedro Aguirre 
Cerda y apoyada por el municipio 
de Ovalle, congregó a familias de la 
comuna y otros sectores de la región 
de Coquimbo, quienes disfrutaron de 
arrollados, perniles, chuletas asadas, 
entre otras preparaciones con carne 
de cerdo ofrecidos por los más de 

Ovalle
veinte stands, que dieron vida a esta 
celebración.  

El principal objetivo de la actividad 
es dar a conocer las tradiciones y 
costumbres del pueblo, puesto que 
hace algunas décadas los residen-
tes del sector mataban chanchos y 
celebraban el “18 Chico” con fiestas 
y juegos populares y eso se quiere 
perpetuar en las nuevas generaciones. 

“Para nosotros es una tradición, 
porque acá antes existía el Fundo 
Limarí, donde se faenaban chanchos 
y nosotros empezamos a averiguar 
y llegamos a la conclusión que esta 
era nuestra fiesta más tradicional. 

Estas ocho versiones han sido muy 
buenas, porque se ha destacado 
nuestra identidad, por lo que espe-
ramos que se siga manteniendo y 
así motivar cada vez más a nuestra 
gente” indicó la presidenta de la junta 
de vecinos Pedro Aguirre Cerda de 
Limarí, Juana Pizarro.

Uno de los propósitos de la admi-
nistración municipal es apoyar las 
iniciativas que potencien la cultura 
local y las costumbres de las antiguas 
generaciones. “La idea es que año a 
año esta fiesta vaya creciendo y se 
instale como una de las fiestas más 
tradicionales de la región de Coquimbo, 

porque destaca la gastronomía típica 
de nuestro territorio” sostuvo el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña. 

Uno de los asistentes fue Antonio 
Morales, quien asistió con su familia. 
“Vinimos a esta bonita fiesta desde 
Vicuña y aprovechamos a almorzar y 
compartir al aire libre y en un ambiente 
muy tranquilo y acogedor”. En tanto, 
Isidora Cortés afirmó que es “una 
fiesta muy bonita, sobre todo para 
la gente del pueblo que aprovecha a 
vender sus productos y dar a conocer 
las tradiciones de acá, para que las 
personas conozcan de otros lugares 
las conozcan”.

“ESTAS OCHO VERSIONES 
HAN SIDO MUY BUENAS, 
PORQUE SE HA DESTACADO 
NUESTRA IDENTIDAD, POR 
LO QUE ESPERAMOS QUE SE 
SIGA MANTENIENDO Y ASÍ 
MOTIVAR CADA VEZ MÁS A 
NUESTRA GENTE”

JUANA PIZARRO
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VECINOS PE-
DRO AGUIRRE CERDA DE LIMARÍ
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

“ESTE TRIUNFO FUE MUY 
EMOCIONANTE, ESTOY 
FELIZ POR HABER GANADO 
Y POR HABER APORTADO 
AL EQUIPO CON TRES 
GOLES. HAY QUE SEGUIR 
MEJORANDO EN EL 
ENTRENAMIENTO, PARA 
SALIR ADELANTE CON 
EL EQUIPO Y GANAR EL 
CAMPEONATO COMO TODOS 
QUEREMOS”

RAÚL CONTRERAS
DELANTERO DEL CSD OVALLE SUB 18 

Club Social y Deportivo Ovalle sigue 
imparable en la Copa Riquísimo

CAMPEONATO INTERREGIONAL SUB 18 

En la fecha 7 del campeonato interregional sub 18, el “Equipo 
de la Gente” venció por 5 a 1 al Fútbol Club Monte Patria, 
partido disputado en el estadio Diaguita.

El pasado fin de semana se disputó 
la fecha 7 de la Copa Riquísimo, con 
emocionantes partidos que han per-
mitido el desarrollo de jugadores sub 
18 de toda la Provincia del Limarí. 

El gran ganador de la jornada fue 
el Club Social y Deportivo Ovalle, 
que venció por 5 a 1 al Fútbol Club 
Monte Patria, consolidándose en el 
primer lugar de la tabla de posiciones. 

En este duelo limarino el “Equipo 
de la Gente” rápidamente abrió el 
marcador, específicamente al mi-
nuto 10 de juego, con un pase en 
profundidad para Raúl Contreras, 
quien definió sutilmente para anotar 
el 1 a 0. 

Solo 7 minutos más tarde Monte 
Patria empató el partido median-
te lanzamiento de penal de Pablo 
Moraleda, esto tras falta en el área 
de Bastián García. 

Al minuto 33 los ovallinos se pusieron 
nuevamente arriba en el marcador, 
con una buena jugada de Martín 
Reyes, quien eludió rivales dentro 
del área, para luego definir con una 

zurda potente.  
Antes de irse al descanso los verdes 

ampliaron la diferencia en el marcador, 
con un pase de Esteban Donozo para 
Raúl Contreras, quien en plena área 
chica anotó su segundo gol personal 
y el tercero para su equipo. 

En el segundo tiempo el Club Social y 
Deportivo Ovalle terminó de consolidar 
su victoria, solo en el primer minuto 
logró anotar el cuarto gol, nuevamente 
a través de Raúl Contreras, quien 
cerró con un “hat trick” una brillante 
actuación individual. 

Por último, a solo cuatro minutos del 
final, apareció Javier Muñoz con un 
potente disparo dentro del área para 
sentenciar el 5 a 1 definitivo, y de 
esa manera desatar la celebración de 
los hinchas y las familias asistentes 
al estadio. 

El goleador de la jornada, Raúl 
Contreras, es oriundo de la comu-
na de Combarbalá y comenta los 
sueños que está cumpliendo junto 
al equipo ovallino, “este triunfo fue 
muy emocionante, estoy feliz por 
haber ganado y por haber aportado 

al equipo con tres goles. Hay que 
seguir mejorando en el entrenamiento, 
para salir adelante con el equipo y 

CEDIDAEquipo titular del Club Social y Deportivo Ovalle “Novatos” en su partido ante Monte Patria. 

ganar el campeonato como todos 
queremos. Yo vengo de Combarbalá, 
me formé en la escuela de fútbol 
de Combarbalá, además de Cadso 
y Liceo que son equipos de allá, 
ahora vine a Ovalle con unos amigos 
para enfrentar este nuevo desafío”, 
declaró el delantero combarbalino. 

Con esta victoria el Club Social 
y Deportivo Ovalle se escapa en 
el primer lugar del torneo con 13 
unidades y una diferencia de gol 

de +13.

PRÓXIMA FECHA
En la próxima fecha el plantel de 

“Novatos” del Club Social y Deportivo 
Ovalle deberá enfrentar como vi-
sitante a CEFF Copiapó, mientras 
Municipal Punitaqui recibirá a 
Selección Tongoy. 

Fútbol Club Monte Patria deberá 
cumplir su fecha libre.

El delantero Raúl Contreras fue la figura de la jornada al anotar tres goles. CEDIDA


